

7月臨時教育委員会議事録

- 1 日 時 平成26年7月30日(水) 午後4時00分から午前4時20分
- 2 場 所 宗像市役所本館3階301会議室
- 3 出席委員 委員長 井上裕之
委員 川上美子
委員 中岡政剛
委員 宮司葉子
教育長 遠矢修
- 4 その他の出席者 教育部長高橋勇次、教育部主幹指導主事齊藤智恵美、教育政策課長岡田光晴、
教育政策課指導主事高木陽一郎、教育政策課指導主事西島潔、教育政策課指導主事正路澄代、教育政策課政策係長許斐知加、教育政策課政策係企画主査船越健樹、教育政策課学務係主事菅原翔太
- ※傍聴 7人

5 議案

- ① 議案第25号 平成27年度使用第3地区小学校教科用図書の採択について(資料1)

《採択》

【遠矢教育長】 小学校教科用図書の採択につきましては、昨日、第3地区教科書採択協議会において最終決定がなされました。川上委員におかれましては、同会の委員を務めていただき、ありがとうございました。また、中岡委員におかれましては、福岡教育事務所管内教科用図書調査研究協議会の委員を務めていただき、ありがとうございました。それでは、採択までの流れについて説明いたします。

まず、教科用図書の採択とは、学校で使用する教科書を決定することでございます。教科書採択は、原則4年に1度実施されますが、今回採択する教科書は平成27年度から使用されます。具体的な手続きといたしましては、別添の参考資料1「平成26年度小学校用教科用図書採択に係る業務の流れ」を参照していただければイメージがつかめると思います。県の調査研究協議会と地区別採択協議会の2つの組織がありまして、調査研究協議会は福岡教育事務所管内の市町の教育委員16人と教員54人で構成されています。会議はC会議、D会議、E会議、F会議で約4回実施されまして、そこで調査研究されたものが宗像市と福津市の地区採択協議会に答申という形で報告されます。宗像市と福津市は第3地区という風になっておるんですけども、採択協議会を立ち上げておりまして、宗像市からは私と川上教育委員、福津市からは金子教育長と藤井教育委員が委員になっております。採択協議会の下部組織として、調査研究を行う選定委員会がございます。左の方ですけれども、校長、教頭、

教員、学識経験者、保護者代表の35人で構成されまして、B会議、G会議、I会議等で5回ほど開催しております。また、先ほどご説明しました県の答申結果を参考に、H会議を開いて、教科ごとに「福岡県教育委員会から出された平成27年度使用義務教育諸学校教科用図書採択基準及び選定資料」に基づきまして、3、4回ほど調査研究がなされております。その結果を基に最終的にJ会議、図の一番下でございますけれども、において3社に絞ったものを答申という形で報告を受けまして、3社の中から採択協議会の親会で1社に選定をしております。最終の選考結果は、資料1の参照をお願いいたします。

また、選定においては、6月13日から7月2日まで、教科書の展示を行っていました。一般の方と学校関係者の閲覧者は、宗像市役所で2人、赤間小学校0人、南郷小学校0人、津屋崎庁舎12人、津屋崎小学校0人でございました。津屋崎庁舎で閲覧に伴う意見書が提出されましたので、各教科部会及び採択協議会に報告しております。また、宗像市及び福津市の小学校に対して意見を求めるけれども、意見書の提出はありませんでした。

【井上委員長】 教育長に説明していただきましたが、何かご意見、ご質問等がございましたらお願いいたします。

【中岡委員】 今回の地区別採択協議会の担当市は福津市と宗像市のどちらになりますか。

【遠矢教育長】 宗像市となります。

【遠矢教育長】 それでは私の方から、資料1の教科書選定に至った内容についてご報告を差し上げたいと思います。参考資料に平成27年度使用小学校教科用図書一覧表が掲げてございます。この一覧表の中から、9教科11種の図書が決定されたところでございます。また、一覧表の上段から選定理由についてご説明をいたします。

国語は、「光村図書」です。選定の主な理由は、単元を貫く言語活動が強く意識された目標、学習活動が手引きに明確に示されており、主体的な学習ができるところです。またこのほか、選定委員会の中で意見が出ましたのは、子どもたちの心にいつまでも残しておきたいような物語が、光村の場合は取り上げられている。また、子どもたちの興味を引き付けるような挿絵が描かれているといった評価がありました。

書写は「光村図書」です。選定の主な理由は、子どもたち主体の学びを支える工夫が随所に見られ、専門外の教師も指導しやすく擬音を効果的に活用しておりまして、運筆のイメージも大変つかみやすいような内容になってございます。また、書写と国語が光村図書で関連性もあるという評価がありました。

社会は「東京書籍」です。選定の主な理由は、用語の解説や学びのポイント等、学習を進める手助けがあり、社会科が得意でない教師も指導しやすく、学習問題づくりを丁寧に取り扱っておりまして、まとめ方の例示も多様で効果的であり、全国版ということで様々な地域に対応しており、また学力につけるのに効果的に活用できるのではないかというところが選定理由です。

地図は「東京書籍」です。選定の主な理由は、地図や統計などの資料が、児童にとって興味・関心をもてる内容になっていて、文字や記号も大きく、活用しやすいといったところが主な理由で、情報量が多く、写真やイラスト等が多く取れ、親しみやすいといったことも理由です。また、防災学習について記載されているところが評価のポイントになっております。

算数は「啓林館」です。選定の主な理由は、2年生以上では「めあて」や「まとめ」を記載して、問題解決的な学習を重視しているのが特徴です。宗像地区では、「めあて」と「まとめ」がある授業を大切にした指導をしてきたという経緯がございまして、それらに合致しているということです。また、6年生は合冊になっており前に習った単元の復習が容易であるとともに中学校へのつながりが意識されているところです。

理科は「大日本図書」です。選定の主な理由は、危険防止・安全対策のための大事な内容が分かりやすく記述され、実感を伴って理解するためのものづくりの視点がよりはつきりしているのがポイントです。

生活は「大日本図書」です。選定の主な理由は、学習を見通す活動内容を明示し、気付きの質を高める交流活動が充実しているところです。写真が多く内容がわかりやすいといったところも特徴です。また生活の中で使う様々な言葉について具体例をたくさん載せており、語彙を増やすのではないかといったところもポイントでございます。特に生活科では活動と表現の連続ということがかなり重要視される教科ですが、それらも、随所に見られるといったところです。

音楽は「教育芸術社」です。音楽の4領域の歌唱、器楽、創作、鑑賞といった音楽の4領域の題材構成で多面的に内容の定着が図られ、音楽の芸術的側面が重視されているといったところが選定の主な理由です。また、曲想を視覚的にとらえさせるような工夫が随所に入っています。ありかえりが巻末にわかりやすくまとめてあり、学年の学習内容が定着できるような内容になっています。4領域の題材構成のバランスも大変優れているといったところです。

図画工作は「開隆堂」です。選定の主な理由は、全題材で振り返りの設定による言語活動の充実が図られ、個に応じる掲載内容もかなり多くとりいれられております。また、テキストが大きく見やすくなっています。載せてある作品の難易度もそんなに高度な内容ではなくて、子どもがわかりやすいような内容の作品で、児童が目標にしやすいような作品が提示されているところも主な理由でございます。また、図画工作は時間数が年間50時間程度ということで、専門でない先生も指導しやすいような内容になってございます。

家庭は「開隆堂」です。選定の主な理由は、見通しを持って、連続・発展的な学習の展開が可能であって、資料が精選されているということ。また、言語活動の充実が期待できるような内容になっているということです。また、写真を使って分かりやすく手順が示されていて、その写真を見て自らが実習できるよう内容になっているという事です。また、家族とか地域とのつながりを意識したような写真が多く使われております。ただ単に実習の内容だけでなく、そういうものを意識されてい

るような内容ということが主な特徴でございます。

体育保健は「東京書籍」です。選定の主な理由は、各小単元に学習課題を設けるとともに、学習活動が明記されており記述欄が多く、言語活動の充実という観点から、かなりいい内容です。実践につながるように主体的な学びになる工夫が随所にされております。また、サイズが従前B5だったものが、拡大のB5版ということで、大きくなって見やすくなっているというところもポイントです。学習課題が明確にされており評価を受けているポイントです。

以上が今回の選定でございます。

【井上委員長】 委員になられております川上委員、何か補足するようなところがございましたらお願いします。

【川上委員】 補足はもうございませんが、どの教科書も非常に素晴らしいですが、宗像市、福津市にぴったりの教科書が選ばれたと思っております。

【井上委員長】 議案第25号について承認していただけますか。

【各委員】 はい。

【齊藤主幹指導主事】 今回の教科書採択に関して、福津市のほうは、本日の13時30分から教育委員会が開催され、すでに承認をされております。採択内容につきましては、広報紙につきましては9月1日号やホームページ等に掲載して速やかに周知をはかりたいと思いますので、ご報告させていただきます。

【井上委員長】 次回の定例教育委員会は、8月18日午前9時30分から市役所本館3階第2委員会室で行います。

次回開催予定日 8月18日(火) 午前9時30分開始

平成26年8月18日

井上裕之

中國政圖